

ISSN 0869-5687

Российская ИСТОРИЯ



5 2019

СОДЕРЖАНИЕ

Содержание

Мнение историка

Е.Ю. Зубкова. Советская жизнь как предмет исторической реконструкции	3
<i>Н.Б. Лебина: О «постсоветской ностальгии», «тяжёлом хаке» и пейорации прилагательного «советский»</i>	14
<i>М.Р. Зезина: Некоторые вопросы исторической реконструкции советской жизни</i>	19
<i>О.Л. Лейбович: «Выше зарубежного высокопоставленного чинуши»</i>	25
<i>А.Ю. Крылова: Советский социум и проблемы исторической реконструкции. Размышляя вместе с Еленой Зубковой</i>	31

Институты и общности

<i>Е.О. Наумов</i> «Преступление и наказание»: военно-революционные трибуналы 1-й армии Восточного фронта во второй половине 1918 г. — начале 1919 г.	35
<i>Н.Э. Анисимова</i> Подростки на московских предприятиях: военная повседневность (1941—1942) ...	50
<i>А.В. Латышев</i> «Счастлив тот, кто не попал сюда»: настроения и поведение военнослужащих Красной армии в фильтрационных лагерях НКВД, 1942—1945 гг.	59
<i>Е.Ю. Колобов</i> Создание Союза писателей РСФСР: причины, движущие силы и этапы формирования новой творческой организации (1956—1958)	75
<i>Т.М. Смирнова</i> Отечественные учебники как социальный феномен, или Учебная литература и проблема имплицитного обучения и воспитания	84
<i>И.Б. Орлов</i> «Отклонить без объяснений»: партийный контроль над выездом советских граждан за границу	92
<i>Е.А. Воронова</i> Отцы и отцовство в СССР: «женский» и «мужской» взгляд (по материалам писем 1950—1960-х гг.)	108

Русские женщины

<i>Н.Л. Пушкарёва, Н.А. Мицюк, С.Д. Колдман</i> Пути становления и развития женского профессионального сообщества на примере повивального дела в 1754—1860-х гг.	118
--	-----

Народы и пространства

<i>А.А. Чемакин</i> Русские националисты и электоральная борьба в Киеве в условиях революции и гражданской войны (1917—1919)	132
---	-----

И.В. Омелянчук Провинциальная контрреволюция: Шуйский Союз русских православных людей . . . 159

Историческая память

А.В. Морохин

Князь Д.М. Пожарский и культ Макария Унженского и Желтоводского в Поволжье в первой половине XVII в. 182

Профессия и сообщество

А.Е. Чекунова

Ф.И. Соймонов и Г.Ф. Миллер: взаимоотношения автора и редактора в XVIII в. . . 190

Обзоры и рецензии

Ф.Я. Коновалов — *Е.В. Комлева*. Из наследия красноярских купцов Ларионовых. Вып. 1. Письма конца XVIII — первой трети XIX в. 216

А.О. Захаров — *С.С. Левин*. Женские награды Российской империи. За милосердие 221

Ф.А. Гайда — *А.А. Чемакин*. Истоки русской национал-демократии: 1896—1914 годы; *А.А. Чемакин*. Русские национал-демократы в эпоху потрясений: 1914 — начало 1920-х годов 224

А.С. Пученков — Один год из жизни Города 227

В.В. Калашников, А.Б. Николаев — *T. Hasegawa*. Crime and Punishment in the Russian revolution. Mob justice and Police in Petrograd 231

А.А. Фокин — «Полезное прошлое» Дэвида Бранденбергера 238

Юбилей *В.В. Алексеева* 245

Наши авторы 249

CONTENTS

The historian's opinion

E.Yu. Zubkova (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow). Soviet life as a subject of historic reconstruction	3
<i>N.B. Leбина (Northwest Branch of Research Institute for Cultural and Natural Heritage, Saint Petersburg, Russia): On post-Soviet nostalgia, «heavy hak» and pejoration of adjective «Soviet»</i>	14
<i>M.R. Zezina (Moscow, Russia): Historical reconstruction of Soviet life: some issues</i>	19
<i>O.L. Leibovich (Institute of History and Archeology, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences, Yekaterinburg; Perm State Institute of Culture, Russia): «Above foreign high-ranking bureaucrat»</i>	25
<i>A.Yu. Krylova (Duke University, Durham, USA): Soviet sociality and the problem of historical reconstruction. Thinking together with Elena Zubkova</i>	31

Institutes and communities

<i>E.O. Naumov (Mordovian Republican United Museum of Local Lore named after I.D. Voronin, Saransk, Russia)</i> «Crime and Punishment»: the military revolutionary tribunals in the Eastern Front's 1 st army in the second half of 1918 — the beginning of 1919	35
<i>N.E. Anisimova (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Teenage workers of Moscow enterprises during the Great Patriotic War	50
<i>A.V. Latyshev (National Research University Higher School of Economics, Moscow, Russia)</i> «Happy is the one who isn't here»: the sentiments and behavior of the Red Army servicemen in the NKVD's filtration camps	59
<i>E.Yu. Kolobov (Moscow, Russia)</i> Creation of Literary Union of RSFSR: reasons, driving forces and stages of formation of the new creative organization (1956—1958)	75
<i>T.M. Smirnova (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Russian textbooks as a social phenomenon, or Educational literature and the problem of implicit training and education	84
<i>I.B. Orlov (National Research University Higher School of Economics, Moscow, Russia)</i> «Reject without explanation»: the party control over the departure of Soviet citizens abroad	92
<i>E.A. Voronova (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Fathers and fatherhood in the USSR: the «male» and «female» perception (based on the letters to the authorities of the 1950—1960s)	108

N.L. Pushkareva (Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences, Moscow), N.A. Mitsyuk (Smolensk State Medical University, Russia), S.D. Koldman (Pirogov Russian National Research Medical University, Moscow)

Formation and development of women's professional community of Russia on the example of midwifery (1754—1860) 118

Peoples and spaces

A.A. Chemakin (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)

Russian nationalists and the electoral struggle in Kiev in terms of revolution and civil war (1917—1919) 132

I.V. Omelyanchuk (Vladimir State University, Russia)

Provincial counterrevolution: Shuya Union of Russian Orthodox People 159

Historical memory

A.V. Morokhin (National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod; Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)

Prince D.M. Pozharsky and the cult of Macarius Unzhensky and Zheltovodsky in the Volga region in the first half of the 17th century 182

Professional community

A.E. Chekunova (Moscow, Russia)

F.I. Soymonov and G.F. Miller: the relationship of the author and the editor in the XVIII century 190

Reviews

F.Ya. Kononov (Research and publishing center «Antiquities of the North», Vologda, Russia)

Rec. ad op.: E.V. Komleva. Iz naslediya krasnoyarskikh kuptsov Larionovykh. Vol. 1. Pis'ma kontsa XVIII — pervoi treti XIX v. 216

A.O. Zakharov (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences; Moscow State University of Psychology and Education; Oriental University)

Rec. ad op.: S.S. Levin. Zhenskiye nagrody Rossiyskoy imperii. Za miloserdie 221

F.A. Gayda (Lomonosov Moscow State University; Immanuel Kant Baltic Federal University, Kaliningrad, Russia)

Rec. ad op.: A.A. Chemakin. Istoki ruskoy natsional-demokratii: 1896—1914 gody; A.A. Chemakin. Russkiye natsional-demokraty v epokhu potryaseniya: 1914 — nachalo 1920-kh godov 224

<i>A.S. Puchenkov (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)</i>	
One year from the life of the City	227
<i>V.V. Kalashnikov (Saint Petersburg State Electrotechnical University «LETI», Russia),</i> <i>A.B. Nikolaev (The Herzen State Pedagogical University of Russia, Saint Petersburg)</i>	
Rec. ad op.: T. Hasegawa. Crime and Punishment in the Russian revolution. Mob justice and Police in Petrograd	231
<i>A.A. Fokin (Tyumen State University; Chelyabinsk State University, Russia)</i>	
«Useful past» by David Brandenberger	238
V.V. Alekseev's Jubilee	245
Contributors to this issue	249